
支持「租一買一」「賣一買一」
廣州此次新政策規定，居民家庭和個人（不區分
是否為本市戶籍）新購買建築面積120平方米以上
住房，包括新建住房和二手住房，不納入限購範
圍。名下已有建築面積120平方米以上住房，不計
入名下已擁有住房套數核算。除了對大面積住房限
購的放鬆外，廣州此次還規定，支持「租一買一」
「賣一買一」。即在限購區域範圍內，居民家庭將
自有住房用作租賃住房並辦理房屋租賃登記備案手
續的，或者在廣州市存量房交易系統取得房源信息
編碼並掛牌計劃出售的，購買住房時相應核減家庭
住房套數。

提出多種保障性住房方式
此外，圍繞住房保障上，廣州這一次提出配售型
保障房、保障性租賃住房和公租房租賃補貼等多種
保障方式。廣州市政府當天發出的解讀文件稱，
2024年，廣州市計劃籌建配售型保障性住房一萬
套、保障性租賃住房十萬套，發放住房租賃補貼
1.8萬戶。

新房銷售下滑造成較大財政壓力
值得關注的是，在去年放寬限購政策之後，廣州
的新房銷售價格已經連續12個月同比下跌。國家統
計局在1月中旬最新數據顯示，廣州房價依然呈現
下滑趨勢，2023年12月份環比和同比分別下降了
1%和3%。李宇嘉認為，從房價跌幅來看，廣州的
新房和二手房價格跌幅排在熱點城市的前面，甚至
進入了前十。房價下跌壓力大導致居民買房動力和
預期減弱，商品房銷售明顯下滑。
廣州新房銷售下滑，對當地財政造成了較大的壓

力。李宇嘉分析認為，廣州作為省會城市，需要向
國家和省上交財政收入，而省裏又用廣州交上來的
財政收入支援粵東西北地區的發展，這使得廣州的
財政壓力相對較大，對房地產市場的依賴度也相對
較高。他認為，廣州放開大戶型的限購，可以將剛
需、改善新房和二手房、多套房的需求聯動起來。
預計廣州2024年商品房市場將進入到探底和企穩的
進程中。

對其他一線城市提供示範
「歷次的房地產放鬆政策，廣州都是走得比較靠

前的。這一次廣州鬆綁以後，對其他的三個一線城
市（北京、上海、深圳）也有啟發。」易居研究院
研究總監嚴躍進表示，廣州的這一輪政策放鬆，無
疑對其他三個一線城市產生了積極的啟發。廣州的
先行先試，意味着其他城市也有望跟進，進一步放
鬆限購政策。
在新政策公布前一天，住房和城鄉建設部強調要

「充分賦予城市房地產調控自主權」。嚴躍進認
為，這賦予了地方政府更大的自主權和靈活性。在
這樣的背景下，廣州作為地方政府的代表，積極調
整房地產政策，為其他城市提供了寶貴的示範和啟
發。

核心城市料繼續調整購房門檻
香港文匯報記者梳理發現，除了廣州外，今年新

年伊始，上海、東莞、洛陽等多個城市陸續出台樓
市新措，旨在引導購房者信心回升。如果供求兩端
的政策繼續協同發力，市場有望逐漸築底企穩，預
計未來各地政策出台頻次將保持一定水平，核心一
二線城市政策優化空間相對更大，預計會繼續調整
以降低購房成本和門檻。
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穗120平米以上住房不再限購
專家：有望釋放高端客戶群購買力 料今年房市將探底企穩

香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間
2024年1月26日至27日，中共中央政治局委
員、中央外辦主任王毅在曼谷同美國總統國家
安全事務助理沙利文舉行新一輪會晤。雙方圍
繞落實兩國元首舊金山會晤共識、妥善處理中
美關係重要敏感問題進行了坦誠、實質性、富
有成果的戰略溝通。
王毅說，今年是中美建交45周年。雙方應以

此為契機，總結經驗、汲取教訓，平等相待而

不是居高臨下，求同存異而不是突出分歧，切
實尊重而不是損害對方核心利益，共同致力於
相互尊重、和平共處、合作共贏，構建中美兩
國正確相處之道。
王毅強調，台灣問題是中國內政，台灣地區選

舉改變不了台灣是中國一部分的基本事實。台海
和平穩定的最大風險是「台獨」，中美關係的最
大挑戰也是「台獨」。美方必須恪守一個中國原
則和中美三個聯合公報，將不支持「台獨」承諾

落實到行動上，支持中國和平統一。

不能借國家安全關切遏制打壓他國發展
王毅指出，各國都有國家安全關切，但必須

正當合理，不能搞泛政治化和泛安全化，更不
能借此遏制打壓他國的發展。雙方同意就國家
安全和經濟活動之間的邊界進行進一步討論。
雙方同意共同落實「舊金山願景」：兩國元

首將保持經常性聯繫，對雙邊關係進行戰略引

領；推進中美各領域各層級交往，用好目前的
戰略溝通渠道以及外交、兩軍、經濟、金融、
商務、氣候變化等領域一系列對話磋商機制；
繼續就中美關係指導原則開展討論；近期啟動
中美禁毒合作工作組；今年春天舉行中美人工
智能政府間對話機制首次會議；採取進一步措
施，擴大兩國人文交流。
雙方還討論了中東、烏克蘭、朝鮮半島、南

海等國際和地區問題。

今春舉行中美人工智能政府間對話機制首次會議
王毅會晤沙利文 強調美須將不支持「台獨」承諾落實到行動上

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）27日，廣州再次在一線城市中「打頭陣」，宣布

自即日起，購買建築面積120平方米（約合1,290平方呎，編者註）以上住房，不納入限購

範圍。繼去年首個「官宣」放寬限購後，廣州再次成為一線城市中首個放開中心城區限購的

城市。廣東省住房政策研究中心首席研究員李宇嘉告訴香港文匯報，廣州商品房銷售經歷了

一年的明顯下滑，此次放開大戶型限購有望釋放高端客戶群購買力，預計今年廣州商品房市

場將探底和企穩。易居研究院研究總監嚴躍進認為，廣州此次放寬限購是落實住房和城鄉建

設部「充分賦予城市房地產調控自主權」，亦體現了地方政府對當前房地產市場作出調整，

對其他一線城市有積極啟發和示範意義。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）港人
北上粵港澳大灣區內地城市買樓，再次迎來政策
利好。央行日前宣布推出港澳居民購買大灣區房
產結算支付便利化業務指引，港澳居民購買大灣
區內地城市除深圳外的八市房產，可從境外匯入
人民幣或外幣購房款至境內貸款賬戶，用於償還
境內按揭貸款。此次廣州放寬對於120平米大戶
型的限購政策，或將吸引港人前來廣州置業購買
大戶型住宅。
廣東省住房政策研究中心首席研究員李宇嘉告

訴香港文匯報，以港人熟悉的廣州天河區為例，
天河區現在銷售的新房較多，戶均銷售面積是
130平米，大戶型的購置需要富裕人群支撐。對
於富裕人群來講，他們有能力購買這類房子，但
在限購政策上需要放鬆才能購買。港人正屬於這

樣的有購買力的人群。
「因為香港居民看重配套成熟的大戶型住宅，

這種住宅在廣州中心區可能更多。」不過，李宇
嘉又指出，新政策能刺激買家購買大戶型的信
心，但難刺激港人在穗購買多套房產。
廣州中原地產項目部總經理黃韜告訴香港文匯
報，廣州此次放開限購政策，但港澳台買家的細則
尚未出台，能否購買更多套房需看後續的規定。黃
韜還指出，過去大部分香港人在內地買房是為了投
資升值，但現在市場格局已經發生變化。由於香港
本身樓價下跌，他認為港人更願意在香港而非廣州
的樓市抄底投資，預測廣州此次的限購放鬆政策不
會引發港人大量湧入廣州樓市的局面。「據我們了
解的情況，廣州南沙很歡迎港澳台人士購房，但實
際上購房的港人並不多。」

港澳居民灣區八市購房享支付便利

◆廣州27日宣布，即日起，居民家庭和個人（不區分是否為本市戶籍）新購買建築面積120平方米以上
住房，包括新建住房和二手住房，不納入限購範圍。圖為在廣州看房的顧客。香港文匯報記者盧靜怡 攝

香港文匯報訊 據新華社報道，
記者近日從寧夏回族自治區有關部
門獲悉，寧夏銀川富洋燒烤店「6
．21」特別重大燃氣爆炸事故發生
後，黨中央、國務院高度重視，第
一時間對搶險救援、善後處置、事
故調查作出部署。寧夏回族自治區
公安機關對涉嫌違法犯罪的15名涉
案人員立案偵查。寧夏回族自治區
紀檢監察機關、中央紀委國家監委
駐應急管理部紀檢監察組等按照幹
部管理權限，依規依紀依法對事故
中涉嫌違紀違法的66名公職人員進
行嚴肅追責問責。
2023年6月21日20時37分許，

寧夏回族自治區銀川市興慶區富洋
燒烤民族街店發生一起特別重大燃
氣爆炸事故，造成31人死亡、7人
受傷，直接經濟損失5,114.5萬元人
民幣。經國務院事故調查組調查認
定，這是一起因相關企業違法違規

檢驗、經營，並配送不符合標準的
液化石油氣瓶，燒烤店在使用中違
規操作發生洩漏爆炸，地方黨委政
府及其有關部門履職不到位、燃氣
安全失管失控，造成的生產安全責
任事故。
事故調查組查明，事故直接原
因是液化石油氣配送企業違規向
燒烤店配送有氣相閥和液相閥的
「雙嘴瓶」，店員誤將氣相閥調
壓器接到液相閥上，使用發現異
常後擅自拆卸安裝調壓器造成液
化石油氣洩漏，處置時又誤將閥
門反向開大，導致大量洩漏噴
出，與空氣混合達到爆炸極限，
遇廚房內明火發生爆炸進而起
火。由於沒有組織疏散、唯一樓
梯通道被炸毀的隔牆嚴重堵塞、
二樓臨街窗戶被封堵並被錨固焊
接的鋼製廣告牌完全阻擋，嚴重
影響人員逃生，導致傷亡擴大。

寧夏富洋燒烤店燃氣爆炸致31人遇難事故

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報
道）隨着內地需求逐步改善，工業生產
穩步回升，2023年12月規模以上工業企
業利潤同比增長16.8%，連續五個月保
持增長；全年規模以上工業企業利潤累
計同比降幅收窄至2.3%，其中，超六成
行業全年利潤實現增長，七成行業利潤
呈回升態勢，裝備製造業利潤增速加
快，發揮了「壓艙石」作用。專家分
析，展望2024年，產出擴張和成本下降
等因素將促進企業利潤加快增長。
2023年全年規模以上工業企業利潤降
幅比2022年收窄1.7個百分點，單月利
潤自2023年8月起已經連續五個月實現
正增長。國家統計局工業司統計師于衛
寧分析，各地各部門精準實施宏觀政
策，着力推動經濟回升向好，國內需求
也逐步改善，工業生產穩步回升，規模
以上工業企業效益持續恢復。

成本下降或與原材料價格下行有關
從走勢看，累計利潤降幅大幅收窄。

2023年年內，規模以上工業企業的累計
利潤從1月至2月同比下降22.9%逐月回
升，至全年同比下降2.3%。
分季度看，利潤由降轉增，去年下半
年兩個季度實現較快增長。一、二季度
規上工業企業利潤同比分別下降
21.4%、12.7%，三、四季度分別增長
7.7%、16.2%。
對於工業企業利潤的改善原因，國聯

證券首席宏觀分析師樊磊認為，企業收
入明顯增長與成本下降是主要原因。成
本下降或與大宗原材料價格下行有關。

去年規上工業企業營收增1.1%
國家統計局數據顯示，工業企業營收
水平穩步回升。2023年，規模以上工業
企業營業收入比2022年增長1.1%，累
計營收增速連續五個月回升。
「產業鏈優化升級深入推進，工業新
動能培育壯大，裝備製造業效益持續提
升。」于衛寧指出，2023年裝備製造業
利潤增長加快，同比增長為4.1%，比

2022年加快2.4個百分點。
受益於造船訂單較快增長、汽車產量

創歷史新高等因素，鐵路船舶航空航天
運輸設備、汽車行業利潤同比增長
22.0%、5.9%。受光伏、鋰離子電池等
新能源產業帶動，電氣機械行業利潤同
比增長15.7%。
多個數據表明，企業壓力有所緩解，

企業單位成本、應收賬款回收等都呈現
改善趨勢。2023年，規模以上工業企業
每百元營業收入中的成本與2022年基本
持平，其中三、四季度同比分別減少
0.71元（人民幣，下同）、0.6元；應收
賬款也出現絕對值回落、平均回收期縮
短。

今年工業企業利潤有望超預期增長
展望未來，樊磊預測，2024年工業品

出廠價格（PPI）增速大概率會維持在
較低水平，在產出擴張和原材料成本受
到壓制的情況下，今年中國工業企業利
潤有望超預期增長。

內地上月規上工業企業利潤增16.8% 連五月增長
66名公職人員被問責


